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ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Россия подходила к началу 
переговоров о примирении 
с Турцией «без особого энту-
зиазма», сообщил РБК глава 
Дагестана Рамазан Абдулати-
пов. В первом варианте пись-
ма Эрдогана Путину не было 
извинений.

Переговоры о  восстановлении 
сотрудничества между Россией 
и Турцией, которое было разо-
рвано из-за сбитого российского 
бомбардировщика, велись с на-
чала марта, рассказал РБК один 
из посредников в процессе пе-
ремирия — глава Дагестана Ра-
мазан Абдулатипов. Отношения 
между странами оказались замо-
рожены, после того как в конце 
ноября прошлого года турецкие 
войска сбили российский Су-
24 на турецко-сирийской грани-
це. Владимир Путин назвал ин-
цидент «ударом в спину». Путин 
не стал встречаться с Эрдоганом 
в конце ноября в Париже и не от-
вечал на просьбу о телефонных 
переговорах, в  своих высту-
плениях он обвинял турецкие 
власти в  пособничестве ИГИЛ 
(запрещенная в  России орга-
низация). В конце июня Путин 
получил от  Эрдогана письмо 
с  извинениями за  инцидент, 
и  сотрудничество двух стран 
возобновилось.

Одним из участников перего-
воров о примирении президен-
тов был Абдулатипов, сообща-
ли в июне турецкие СМИ. Спустя 
два с  половиной месяца глава 
Дагестана рассказал РБК о том, 
как шли переговоры.

ДИПЛОМАТИЯ

«Мирить 
друзей 
намного 
сложнее»
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Сергей Неверов («Единая Россия»), Владимир Жириновский (ЛДПР), Геннадий Зюганов (КПРФ) и Сергей Миронов из «Справедливой России» (на фото справа 
налево) имеют отличные шансы снова провести свои партии в Госдуму

Окончание на с. 2

МАРИЯ МАКУТИНА, 
ФАРИДА РУСТАМОВА

За неделю до выборов социо-
логические службы предска-
зывают преодоление барьера 
в 5% четыремя партиями. 
Результаты голосования могут 
оказаться неожиданными, так 
как шестая часть избирателей 
до сих пор не определились 
с выбором.

Понедельник, 12 сентября, — по-
следний день, когда социологиче-
ские службы могут опубликовать 
замеры общественного мнения 
перед выборами Госдумы. По за-
кону в течение пяти дней до дня 
голосования (18 сентября), а так-
же в  день голосования запре-
щается публикация результатов 
опросов общественного мнения 
и прогнозов результатов выборов.

ПАРТИЯ НЕОПРЕДЕЛИВШИХСЯ

Последние данные, опублико-
ванные Всероссийским центром 
изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ) и Левада-центром, по-
казывают, что пятипроцентный 
барьер для прохождения в Думу 
преодолевают четыре партии: 
«Единая Россия», КПРФ, ЛДПР 
и  «Справедливая Россия». Со-
гласно данным фонда «Обще-
ственное мнение» (ФОМ), этот 
барьер преодолеют лишь три 
партии — за «Справедливую Рос-
сию» готовы отдать голос лишь 
4% опрошенных ФОМ. Готовность 
голосовать за все остальные пар-
тии, включая «Яблоко», Партию 
роста, ПАРНАС, высказали по 1% 
опрошенных.

По данным ФОМа, 44% совер-
шенно точно примут участие в вы-
борах, еще 30% склоняются в готов-

ности проголосовать (последний 
опрос был проведен 3–4 сентя-
бря, в 73 субъектах РФ опрошены 
3000 респондентов). Данные Ле-
вада-центра (последний опубли-
кованный опрос от 26–29 августа 
в 48 регионах, опрошены 1600 че-
ловек) демонстрируют меньший 
энтузиазм избирателей: 20% го-
ворят, что совершенно точно пой-
дут голосовать, еще 28% склоняют-
ся к голосованию.

За время избирательной кампа-
нии резко выросло число неопре-
делившихся в своем выборе. 14,6% 
респондентов ВЦИОМ (последние 
данные опубликованы 4 сентября, 
опрошены 1600 человек в 42 обла-
стях) говорят, что не знают, за ка-
кую партию отдадут голос. В апре-
ле лишь 8% опрошенных не могли 
ответить на вопрос об электораль-
ных предпочтениях. У ФОМа с вы-
бором затруднились 16% респон-

дентов, в апреле их было 11%. Это 
самые высокие показатели неуве-
ренности избирателей с 2011 года.

ПАРТИЯ С ПРЕЗИДЕНТОМ

С ильные колебания в последнюю 
неделю демонстрирует рейтинг 
«Единой России».   По  данным 
ФОМа, доля россиян, готовых 
проголосовать за  «Единую Рос-
сию», составляет 41%. 28 августа 
ФОМ сообщал о 44% опрошенных 
россиян, которые заявляли о под-
держке партии власти. С января 
2016 года рейтинг партии в дан-
ных ФОМа снизился на 9%. На 2% 
выросло число россиян, которые 
безусловно не доверяют «Единой 
России» (с 12 до 14%) и отрица-
тельно оценивают деятельность 
партии (с 25 до 27%). 
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 Какие партии проходят в Госдуму по последним данным социологов

Опять четверка
Позитивнее всего к единорос-

сам относятся жители села и граж-
дане без дохода, следует из данных 
опроса.

По  данным ВЦИОМ, за  пар-
тию власти готовы проголосовать 
39,3%. В середине августа о жела-
нии отдать голос единороссам рас-
сказывали 44% россиян, в апре-
ле их было 47,6% Резкое падение 
рейтинга «Единой России» в нача-
ле сентября зафиксировал Лева-
да-центр. Число граждан, готовых 
проголосовать за партию власти 
на  выборах Госдумы, за  август 
уменьшилось с  39 до  31% опро-
шенных, сообщали социологи.

Рейтинг «Единой России» 
не снижается, в разных регионах 
он ведет себя по-разному, ком-
ментировал на  прошлой неделе 
на встрече с политологами пер-
вый замруководителя админи-
страции президента Вячеслав Во-
лодин (возглавляет региональную 
группу единороссов). Тенденция 
«разновекторная», заверил он. 
«В ряде территорий она [тенден-
ция] плоская, в ряде территорий, 
включая Петербург, спадающая, 
в части территорий, включая Мо-
скву, нарастающая», — классифи-

цировал Володин. Падение проис-
ходит в тех регионах, где «Единая 
Россия» не стала выдвигать своих 
кандидатов по  одномандатным 
округам, уступив их оппозиции, 

утверждал кремлевский чинов-
ник. За  неделю до  думских вы-
боров единороссы решили запу-
стить последнюю волну агитации, 
в которой попытаются соединить 
рейтинг президента с рейтингом 
партии, рассказывали собеседни-
ки РБК. А 10 сентября, за неделю 
до выборов, президент Владимир 
Путин и  премьер, лидер списка 
единороссов Дмитрий Медведев 
вместе посмотрели православ-
ный храм, прогулялись на катере 
по озеру Ильмень и побеседовали 
с рыбаками.

Рейтинг президента Вла-
димира Путина неколебим  — 
82% в  августе (Левада-центр, 
в июне — июле — 81–82%). ВЦИ-
ОМ показывает снижение рейтин-

га доверия президенту: о доверии 
сказали 50,2% опрошенных, в на-
чале августа их  было 56%. Под-
держка премьер-министра, со-
гласно данным Левада-центра, 
снизилась — с 55% в июле до 48% 
в августе. ВЦИОМ, напротив, по-
казывает рост доверия премьеру: 
9,3% доверяющих в сентябре про-
тив 10,1% в начале августа.

СТАБИЛЬНОСТЬ

Рейтинги остальных партий по-
казывают меньшую динамику. 

По данным ФОМа, число жела-
ющих проголосовать за  ЛДПР 
осталось прежним — 11%, КПРФ 
за это время набрала 1% (до 9%), 
«Справедливая Россия» поте-
ряла 1% (до  4%). Уменьшилось 
число тех, кто  решил не  идти 
на выборы, с 14 до 13%. Данные 
ВЦИОМ показывают незначи-
тельный рост рейтинга коммуни-
стов: до 8,7% с 7,7% (в начале года 
было 10% готовых проголосовать 
за КПРФ). У ЛДПР рейтинг упал 
с 12,2 до 10,4%, за «Справедли-
вую Россию» готовы проголосо-
вать 5,3% респондентов (в начале 
года таких было 5,6%, пик симпа-
тий к эсэрам пришелся на июль, 
когда за партию были готовы от-
дать голос 7,9% опрошенных). Ле-
вада-центр показал стабильный 
рейтинг КПРФ и ЛДПР, но данные 
последнего опроса впервые про-
демонстрировали прохождение 
пятипроцентного барьера.

Накануне выборов Госду-
мы 4 декабря 2011 года социо-
логи также фиксировали паде-
ние рейтингов «Единой России». 
ВЦИОМ сообщал, что  в  октя-
бре  — ноябре 2011 года уро-
вень поддержки партии вла-
сти упал с 44 до 37%, за неделю 
до  выборов ВЦИОМ дал 41% 

С ильные колебания в последнюю неделю 
демонстрирует рейтинг «Единой России».   
По данным ФОМа, доля россиян, готовых 
проголосовать за «Единую Россию», 
составляет 41%. 28 августа ФОМ сообщал 
о 44% опрошенных россиян, которые заявляли 
о поддержке партии власти

   В октябре 2011 года Путин (тогда еще премьер-
министр) и Медведев (тогда еще президент) побывали 
в Ставропольском крае во время уборки урожая 
кукурузы и сами поработали на комбайнах

ТАНДЕМ БЕЗ ГАЛСТУКОВ
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   Чтобы остановить падение рейтинга «Единой России», 
партия решила подчеркнуть свою связь с Владимиром 
Путиным. В частности, 10 сентября президент 
и председатель «Единой России» Дмитрий Медведев 
во время совместной прогулки на катере по озеру 
Ильмень встретились с местными рыбаками и поели 
с ними ухи. В последние годы Путин и Медведев нечасто 
появлялись вместе в неформальной обстановке, но 
каждая из этих встреч получилась запоминающейся

 Окончание. Начало на с. 1 
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единороссам. Фонд «Обще-
ственное мнение» за  полторы 
недели до  выборов сообщил, 
что  за  «Единую Россию» хоте-
ли проголосовать 39% граждан, 
Левада-центр 18–21 ноября 
2011 года дал «Единой России» 
рейтинг в 53%. Прогнозы Лева-
да-центра и ВЦИОМ показывали 

по 53–54% (в этом году социоло-
ги не публиковали прогнозов). 
На  выборах «Единая Россия» 
набрала 49,32% голосов. Гораз-
до более скромно оценивали ре-
спонденты социологов и другие 
политические партии: за КПРФ 
выражали готовность голосовать 
10% опрошенных ВЦИОМ (полу-

чили коммунисты 19,19% голо-
сов), за СР — 8% (партия набрала 
13,24%), за ЛДПР — 9% (резуль-
тат — 11,67%).

Нынешние данные соци-
ологов ближе к  реальности, 
чем  прогнозы перед прошлы-
ми думскими выборами, счита-
ет политолог Алексей Макаркин. 

«Те выборы были скандальны-
ми, к  ним было много вопро-
сов. Сейчас делается все, что-
бы скандалов избежать. Однако 
социология не может охватить 
всего — неделя до выборов бу-
дет решающей», — рассуждает 
эксперт. По  словам Макарки-
на, изменить ситуацию может 

то, что  немалая часть населе-
ния принимает решение толь-
ко на избирательных участках. 
Кроме того, социологи фикси-
руют повышение узнаваемости 
малых партий. «Кто сможет при-
влечь неопределившихся изби-
рателей, нам еще предстоит уз-
нать», — заключает политолог. 

   1 мая 2012 года 
после демонстрации 
в честь Первомая Путин 
и Медведев зашли 
в пивной бар «Жигули» 
на Новом Арбате. 
Как сообщали «РИА 
Новости», к их приходу 
в баре был накрыт 
стол с воблой, чипсами, 
орешками, осетинскими 
пирогами, раками и 
фирменным пивом

   В августе 
2015 года Путин 
и Медведев вместе 
потренировались 
в тренажерном 
зале в резиденции 
Бочаров Ручей. 
После тренировки 
они позавтракали 
на открытой террасе, 
причем часть 
еды приготовили 
самостоятельно — 
в частности, пожарили 
мясо на гриле

   В июле 2013-го Путин, Медведев, а также министр обороны Сергей Шойгу отдыхали 
и рыбачили в национальном парке Тувы. Самым удачливым рыбаком оказался Путин, 
поймавший на блесну щуку весом 21 кг. «Первая моя такая щука, должен признаться 
по-честному. Долго мы за ней гонялись, и взяла она хорошо, но не заглотила, я боялся 
ее дернуть слишком, чтобы не оборвала губу себе», — сказал Путин. По словам пресс-
секретаря президента Дмитрия Пескова, из щуки на обед приготовили котлеты.  
На фото: Путин и Медведев на отдыхе в Туве, 20 июля 2013 годаФ
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О чем договорились Россия и США

Сирийская сделка
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
АНТОН БАЕВ

Россия и США достигли долго-
жданного соглашения о со-
вместных действиях в Сирии. 
Обеспечить режим тишины 
поможет ограничение на по-
лет авиации Асада, но реали-
зацию плана осложнит про-
блема разделения оппозиции 
и террористов.

После почти полугода перегово-
ров Россия и США достигли согла-
шения по Сирии. Договоренности 
в пятницу окончательно согласо-
вали министр иностранных дел 
России Сергей Лавров и госсе-
кретарь США Джон Керри. План, 
по словам Керри, позволит сокра-
тить уровень насилия, облегчить 
страдания людей и возобновить 
движение к политическому уре-
гулированию конфликта. «Мы 
верим, что если план будет испол-
нен, он станет поворотной точкой 
[в конфликте]», — заявил Керри.

Договоренности были закре-
плены после встречи президен-
та России Владимира Путина и 
президента США Барака Обамы в 
китайском Ханчжоу на прошлой 
неделе и последовавшего за ней 
раунда переговоров министров.

МЕХАНИКА ПЛАНА

Полный текст пяти документов 
стороны не опубликовали, со-
славшись на чувствительность 
темы и желание многих игроков 
сорвать сделку. Однако основные 
пункты плана Лавров и Керри со-
общили на пресс-конференции 
по итогам переговоров. Первым 
этапом станет прекращение огня 
на 48 часов с 12 сентября — в этот 
день празднуется мусульманский 
праздник Курбан-байрам. Если 
перемирие будет соблюдено в те-
чение первых двух суток, то оно 
будет продлено еще на 48 часов, 
по истечении которых должно 
стать бессрочным.

Сирийские ВВС не будут осу-
ществлять боевые вылеты в рай-
оны, которые контролируются 
умеренной оппозиций, следу-
ет из договоренностей. Границы 
этих районов согласуют Москва и 
Вашингтон. Сирийские военные 
смогут продолжать наносить уда-
ры по террористическим группи-
ровкам ИГИЛ и «Джабхат ан-Ну-
сра» (обе запрещены в России).

Эту договоренность Керри на-
звал ключевой. По его словам, 
именно продолжение бомбежек с 
воздуха режимом Асада подорва-
ло предыдущий режим переми-
рия, объявленный в феврале. Под 
видом борьбы с «Джабхат ан-Ну-
срой» военные Асада наносили 
удары по позициям умеренных 
повстанцев, что провоцировало 
их на ответные боевые действия, 
объяснил госсекретарь.

После семи дней режима пре-
кращения огня Россия и США 
создадут в Сирии Совместный 

исполнительный центр, в кото-
ром военные и представители 
спецслужб двух стран будут за-
ниматься практическими вопро-
сами разграничения террористов 
и умеренной оппозиции, рас-
сказал Лавров. Уже согласованы 
районы, по которым ВКС России 
и ВВС США будут скоординиро-
ванно наносить удары, при этом 
авиация Асада работать на этих 
территориях не будет. Пока Рос-
сия и США только информирова-
ли друг друга о полетах для избе-
жания инцидентов.  

Решение по авиации Асада и 
созданию единого центра Керри 
назвал залогом того, что нынеш-
ние договоренности по Сирии 
станут успешнее февральских, ко-
торые практически провалились.

Отдельно стороны договори-
лись о том, как обеспечить до-
ставку гуманитарной помощи в 
Алеппо. Дорога Кастелло, основ-
ная транспортная артерия, долж-
на стать демилитаризованной зо-
ной, рассказал Керри.

Лавров и Керри также обра-
тили особое внимание на то, что 
военные США и России будут ве-
сти совместную борьбу с «ан-Ну-
срой». В пятницу Лавров повто-
рил давнюю претензию России к 
США: американцы, по его словам, 
берегут «Джабхат ан-Нусру» и не 

бомбят ее, чтобы использовать 
ее для свержения режима Асада. 
«Преследовать «ан-Нусру» — это 
не уступка кому-то. Это соответ-
ствует интересам США — бить по 
«Аль-Каиде» и ее филиалу в Си-
рии», — заверил Керри.

ПРОТИВОПОЛОЖНЫЕ 
ИНТЕРЕСЫ

Достичь договоренности было 
сложно из-за ситуации «на зем-
ле» и участия в сирийском кон-
фликте многих внешних игроков 

с противоположными интереса-
ми, говорили Лавров и Керри на 
пресс-конференции. Президент 
Сирии Башар Асад и его предста-
вители договоренность США и 
России за два дня не прокоммен-
тировали. «Сирийское руковод-
ство ознакомлено нами с этими 
договоренностями и готово их 
исполнять. Оно поддерживает 
то, что мы согласовали с США», — 
сказал Лавров в пятницу. Одна-
ко в выходные, до наступления 
официального дня прекращения 
боевых действий, авиация Асада 
нанесла удары по районам про-
винции Идлиб и в Алеппо.

Договоренности поддержа-
ли Иран и ливанское движение 
«Хезболла»  — союзники Асада. 
Представитель иранского МИДа 

Хуссейн Джабери Ансари зая-
вил, что Иран поддерживает лю-
бое прекращение огня и мирный 
план с целью покончить с гума-
нитарным кризисом в Сирии. О 
поддержке перемирия отрядами 
«Хезболла» и формированиями 
добровольцев из Ирана и Ирака 
сообщил телеканал «Аль-Мая-
дин». Политическое руководство 
«Хезболлы» не делало официаль-
ных заявлений по этому поводу. 

Турция решение России и США 
поддержала и продолжает свою 
операцию «Щит Евфрата» на си-
рийской территории.

Сирийская вооруженная оппо-
зиция поддерживает перемирие, 
но с оговорками. Вооруженные 
группировки, входящие в оппози-
ционную Свободную сирийскую 
армию (ССА), готовы соблюдать 
режим прекращения огня при ус-
ловии его выполнения со стороны 
властей Сирии и России, заявил 
«РИА Новости» представитель 
ССА по правовым вопросам Усама 
абу-Зейд. «Группировки привет-
ствуют перемирие и приветству-
ют получение помощи, но у нас 
есть опасения, будут ли санкции 
против режима, если он не будет 
следовать договоренностям», — 
цитирует Reuters Закарию Ма-
лахифджи из алеппской бригады 
«Фастакем».

США, как следует из письма 
спецпосланника США по Сирии 
Майкла Ратни, призывают всех 
оппозиционеров прекратить со-
трудничество с «ан-Нусрой». В 
противном случае для оппози-
ции будут серьезные последствия, 
предупреждает он в письме, текст 
которого цитирует Reuters.

Неясным остается решение 
курдского вопроса, обращает вни-
мание главный научный сотруд-

ник Института востоковедения 
РАН Ирина Звягельская: напря-
мую соглашения его не затраги-
вают. Возможно, стороны обсуж-
дали возможность включения 
отдельной курдской делегации в 
переговорный процесс, полагает 
эксперт. Статус Турции также не 
описывается имеющимися дого-
воренностями. Ранее президент 
страны Реджеп Эрдоган встре-
чался с лидерами США и России 
для обсуждения перемирия. Кро-
ме того, турецкий президент го-
ворил о создании бесполетной 
зоны над территорией в 600 кв. 
км у северной границы Сирии. О 
бесполетной зоне речи не идет, 
считает Звягельская, указывая на 
негативный для России опыт бес-
полетного режима в Ливии. «Если 
Турция сможет укрепить границу, 
действительно сделать так, что-
бы она перестала быть открытой 
для различного рода террористов, 
которые там курсировали, то это 
поможет режиму перемирия», — 
считает эксперт.

РИСКИ ДЛЯ СДЕЛКИ

Сложным для выполнения будет 
пункт о разделении территорий, 
говорит Звягельская: неясно, 
каким образом произойдет фи-
зическое разделение умеренной 
оппозиции от террористов. По 
ее словам, существуют опасения, 
что территории, которые оставят 
умеренные группировки, попадут 
под контроль одной из сторон 
конфликта — сирийской армии, 
курдов или «Исламского госу-
дарства» (запрещена в России). 
«Те, кто готов к политическому 
процессу, должны уйти оттуда, 
где находятся террористы. Те, 
кто будет сопротивляться пере-
мирию, выходят за его рамки. 
Против них будут продолжаться 
военные действия», — объясняет 
принцип разделения Звягельская.

Пока также непонятно, каким 
образом будет осуществляться 
координация российских и аме-
риканских военных, каким бу-
дет объединенный штаб и будет 
ли политика влиять на действия 
военнослужащих в рамках опера-
ции, указывает президент Меж-
дународного центра геополити-
ческого анализа Леонид Ивашов. 
«Сирийская армия не выполнила 
ряд серьезных задач. Несмотря 
на усталость и недостаток сил, 
им необходимо было их выпол-
нить», — считает Ивашов, уточ-
няя, что речь в первую очередь 
идет об Алеппо. Он также указы-
вает на сложности, которые могут 
возникнуть с борьбой с «ан-Ну-
срой»: в июле 2016 года группи-
ровка отказалась от ассоциации с 
«Аль-Каидой», сменила название 
на «Джабхат Фатах аш-Шам» и 
примкнула к умеренной оппози-
ции в провинциях Идлиб и Алеп-
по. Лавров и Керри не раз говори-
ли о том, что смена названия не 
изменит отношения к действиям 
террористов. 

Достичь договоренности было сложно 
из-за ситуации «на земле» и участия 
в сирийском конфликте многих внешних 
игроков с противоположными интересами, 
говорили Сергей Лавров и Джон Керри 
на пресс-конференции

БЛИЖНИЙ ВОСТОК

ИНФОГРАФИКА

Как повлияет соглашение России и США на ситуацию в Сирии

Источник: syria.liveuamap.com, syriancivilwarmap.com, РБК

1
Операция «Щит 

Евфрата» началась 24 
августа. Более чем за 
две недели сирийская 
оппозиция при под-
держке турецких во-
йск захватила около 
600 кв. км сирийских 
территорий, контро-
лируемых ИГ. Согла-
шения между США 
и Россией никак не 
затрагивают эти тер-
ритории и действия 
турецкой армии.

2
По данным 

Washington Post, со-
глашение предусма-
тривает установку 
КПП на шоссе Кастел-

ло, которое связыва-
ет Алеппо с север-
ной границей страны. 
Aljazeera указывает, 
что оппозиция и си-
рийская армия по-
кинут шоссе, дорога 
станет демилитаризи-
рованной зоной.

3
Значительную 

часть провинции кон-
тролируют боеви-
ки бывшего «Фронта 
ан-Нусра» (запрещен 
в России), там же на-
ходятся отряды уме-
ренной оппозиции, 
которым, в рамках со-
глашений, будут по-
ставляться гумани-
тарные грузы.

Турция

Сирия
p .

 Е
вф

рат

Джераблус

Килиш

Хатай

Самандаг

Алеппо

Территории под контролем:   
 правительственных войск

     Сирии и их союзников
 ИГ (запрещенной  

     в России организации)
 повстанцев
 отрядов курдов
 повстанцев при поддержке 

     турецких войск

Средиземное 
море

Латакия

Идлиб

Хама

Эль-Баб

Манбидж

1

2

3



12 сентября 2016 года
Понедельник

No 166 (2422)
 | НОВОСТИ | 5

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Ближний Восток.
Дипломатия

Глава Дагестана — о подготовке переговоров Владимира Путина и Реджепа Эрдогана

«Мирить друзей 
намного сложнее»
БЕЗ ЭНТУЗИАЗМА

Кто был инициатором начала пе-
реговоров о примирении — Тур-
ция или Россия, — Абдулатипов 
не  сказал. Российская сторона 
подходила к процессу «без осо-
бого энтузиазма», утверждает 
глава Дагестана. «Надо было пре-
одолеть психологический барьер: 
у  Владимира Владимировича 
были дружеские отношения с Эр-
доганом, а, как известно, мирить 
двух друзей намного сложнее, 
чем людей, чужих друг другу», — 
объяснил Абдулатипов. Поэтому, 
уточняет глава Дагестана, россий-
ская сторона еще до начала пере-
говоров задала «их параметры»: 
Турция должна была выразить 
сожаление из-за  случившегося, 
принести извинения семье по-
гибшего летчика и «лидеру стра-
ны», а также выплатить компен-
сацию.

В  конце марта турецкая сто-
рона приняла эти условия, и на-
чались переговоры, говорит 
Абдулатипов. Тогда, по  утверж-
дению газеты Hurriyet Daily News, 
пресс-секретарь президента Тур-
ции Реджепа Эрдогана Ибрагим 
Калын написал проект письма 
Эрдогана Путину. После этого, 
утверждало издание, началась 
челночная дипломатия через ра-
ботавшего в Дагестане турецко-
го бизнесмена Джавита Чаглара 
и Абдулатипова. Глава Дагестана 
утверждает сейчас, что они встре-
чались с Чагларом не менее че-
тырех раз, а сеансов связи между 

ними было не менее ста. Пресс-се-
кретарь Путина Дмитрий Песков 
не ответил на вопрос РБК о том, 
как проходили переговоры о при-
мирении.

С  турецкой стороны перего-
воры вел глава Генштаба Турции 
Хулуси Акар, а с российской сто-
роны помимо Абдулатипова — по-
мощник президента Юрий Уша-
ков, утверждает глава Дагестана.  
Этих же посредников ранее на-
зывал газете Hurriyet Калын. Сам 
Калын, по  данным издания,  бы 
назначен контактным лицом 
от Турции в переговорах с Уша-
ковым.

По  словам Абдулатипова, 
он знает Чаглара четыре года 
как «человека мобильного и ак-
тивного», имеющего связи в ту-
рецком Генштабе и других власт-
ных структурах. Чаглар занимался 
политикой в  1990-е годы, когда 
работал в  правительстве турец-
кого премьера Сулеймана Де-
миреля. Турецкий бизнесмен 
еще до разрыва российско-турец-
ких отношений хотел построить 
в Дагестане текстильную фабри-
ку. Местные власти проект Чагла-
ра поддержали и даже подгото-
вили индустриальную площадку 
под  строительство фабрики не-
подалеку от Махачкалы. Для ре-
ализации проекта было решено 
взять кредит — Чаглар совместно 
с  властями Дагестана подал за-
явку во Внешэкономбанк, но эта 
заявка рассматривается уже три 
года. Из-за сбитого в небе над Си-
рией российского самолета про-
ект текстильной фабрики оказал-
ся на грани срыва.

По  словам высокопоставлен-
ных дипломатических источ-
ников и  собеседников Hurriyet, 
о возможности использовать ка-
нал связи Чаглар — Абдулатипов 
Эрдогану в  конце апреля сооб-
щил генерал Акар. Акар расска-
зал Эрдогану, что бизнесмен зна-
ком с главой Дагестана Рамазаном 
Абдулатиповым, который имеет 
контакты с Путиным через его со-
ветника Юрия Ушакова, говорил 
Эрдогану глава Генштаба.

По словам Абдулатипова, сам 
он стал участвовать в перегово-
рах только после того, как полу-

чил на это санкцию от Ушакова. 
Ушаков, в свою очередь, оказы-
вал «консультационную помощь» 
участникам переговоров и пере-
давал информацию Путину. Роль 
Абдулатипова заключалась в том, 
чтобы «оформить установки», ис-
ходящие от Путина и Ушакова Ча-
глару, который сообщал о них гла-
ве турецкого Генштаба.

ПИСЬМО С ИЗВИНЕНИЯМИ

На уровне Абдулатипова и Чагла-
ра, как утверждает глава Дагеста-
на, готовились проекты письма 

с извинениями, которое должен 
был подписать Эрдоган. Проекты 
письма не раз редактировались, 
учитывались пожелания о форму-
лировках с обеих сторон. Перво-
начальный вариант письма «был 
общего характера», подчеркивает 
Абдулатипов, в нем не было ни-
чего, что  бы напоминало изви-
нения.

Но в итоге были найдены фор-
мулировки, «которые устроили 
всех». После этого встал вопрос 
о том, как передавать письмо Пу-
тину. «Турецкая сторона сказала, 
что есть вариант передать пись-

мо через Ушакова, а есть вариант 
передать его через Назарбаева 
(Нурсултан Назарбаев, президент 
Казахстана.  — РБК). Я  ответил, 
что  лучше передать через На-
зарбаева, потому что  это более 
высокий уровень. У  Владимира 
Владимировича очень хорошие 
отношения с Назарбаевым, поэ-
тому возможностей положитель-
но решить вопрос с примирением 
в таком случае будет больше», — 
уточнил Абдулатипов.

Договорившись о том, кто бу-
дет передавать письмо, предста-
вители Турции и России решили, 

что соответствующее заявление 
должно быть сделано 27 июня 
в  Москве. Так и  произошло: 
27 июня пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков за-
явил журналистам, что Эрдоган 
в своем послании к президенту 
Путину извинился в связи с ги-
белью российского пилота в сби-
том Су-24.

«И  Владимир Владимирович 
в каком-то смысле сделал Эрдо-
гану услугу: он пошел навстре-
чу до того, как в Турции случил-
ся переворот. Если бы переворот 
проходил на  фоне сложных от-
ношений с Россией, неизвестно, 
чем бы все закончилось», — отме-
чает Абдулатипов. В какой-то мо-
мент, говорит Абдулатипов, он 
сказал участникам переговоров: 
«Для  продолжения конфлик-
та требуется больше мужества, 
чем для того, чтобы снять его».

«Я  говорю «извините», <…> 
во имя облегчения боли и тяже-
сти нанесенного ущерба мы го-
товы к  любой инициативе»,  — 
цитировал Кремль фрагмент 
полученного от Эрдогана посла-
ния. Англоязычная версия посла-
ния Эрдогана, также размещенная 
на сайте Кремля, была изменена 
в  течение дня. Первоначальная 
ее версия, которую сохранил кэш 
Google, содержала выражение I 
apologise to them, которое затем 
заменили на I am saying: «Excuse 
us». Песков объяснял РБК причину 
корректировки «уточнением пе-
ревода». Пресс-секретарь турец-
кого президента подчеркивал, 
что в письме Эрдогана не содер-
жалось извинений. 

«Владимир Владимирович в каком-то смысле 
сделал Эрдогану услугу: он пошел навстречу 
до того, как в Турции случился переворот. 
Если бы переворот проходил на фоне сложных 
отношений с Россией, неизвестно, чем бы все 
закончилось»

ДИПЛОМАТИЯ

 Окончание. Начало на с. 1 
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Детский омбудсмен Анна Кузнецова о детях, институте уполномоченного и выборах

«Президенту непросто 
со всеми нами»
МИХАИЛ РУБИН

Назначенная в пятницу упол-
номоченным по правам ре-
бенка Анна Кузнецова расска-
зала РБК о своем знакомстве 
с президентом, о скандале 
в 57-й школе и о резонансных 
высказываниях о телегонии.

В пятницу свой пост покинул упол-
номоченный по правам детей Па-
вел Астахов. На его место была на-
значена глава пензенского фонда 
по поддержке семьи и детства «По-
кров» Анна Кузнецова, супруга 
священника, мать шестерых детей. 
Кузнецова — член Общероссийско-
го народного фронта (ОНФ), руко-
водит исполкомом пензенского 
отделения ф  ронта, а весной выи-
грала праймериз «Единой России» 
по Пензенской области и попала в 
предвыборный список партии на 
думских выборах.
— Когда вам предложили стать 
уполномоченным?
— Вы знаете, впервые я это увиде-
ла в социальных сетях, когда зна-
ющие меня люди написали свои 
предположения по этому поводу. А 
я об этом самой последней узнала.
— С вами же велись перегово-
ры?
— Обсуждали опыт моей деятель-
ности, спрашивали, какие резуль-
таты нашей работы были, чем я 
занималась — вот эти разговоры, 
конечно, были.
— С представителями админи-
страции президента?
— Да.
— Вы сразу согласились?
— Нет, но в принципе о переезде в 
Москву мы с семьей думали еще в 
тот момент, когда я пошла на прай-
мериз (Кузнецова участвовала в 
предварительном голосовании 
«Единой России». — РБК). Тогда 
речь шла о возможном депутат-
стве, но предложение президен-
та все определило. Вообще тема, в 
которую я погружаюсь сейчас, мне 
ближе, я ее лучше чувствую. Это та 
тема, которую можно назвать ка-
кой-то миссией.
— В чем вы видите свою мис-
сию?
— В защите семьи и детства.

«НАС ЖЕ МНОГО 
У ПРЕЗИДЕНТА,  
ЭТО ОН У НАС ОДИН»

— Вы раньше много раз обща-
лись с президентом?
— Несколько раз получилось об-
щаться. Первый раз, когда появи-
лась возможность задать на пле-
нарном заседании Общественной 
палаты вопрос и следом за этим 
вышли поручения президен-
та Минтруду. Тогда я поняла, что 
меня услышали и меня поддер-
жат. Президент мне ответил, что 
все инициативы, направленные 

на защиту семьи и семейных цен-
ностей, должны быть поддержаны. 
Это стало для меня ключевым мо-
ментом.
— Он вас тогда уже заметил?
— Не думаю. Нас же много у пре-
зидента, это он у нас один. Второе 
общение с ним было на предвари-
тельном голосовании, я выступа-
ла, рассказывала, зачем иду. И в 
третий раз общались, когда речь 
шла о должности уполномочен-
ного.

— Вы сидели рядом с президен-
том на съезде «Единой России». 
Общались?
— Нет, не общалась. Мы просто си-
дели рядом. Я человек воспитан-
ный, я уважаю нормы и правила. 
Подумала о том, что, возможно, 
протоколы не позволяют какого-то 
свободного общения и не совсем 
корректно было заговорить пер-
вой. Но ко мне не было вопросов, 
поэтому я сидела и думала о том, 

насколько президенту непросто со 
всеми нами — такими разными.
— Сейчас, когда вас назначали 
уполномоченным, долго обща-
лись?
— Коротко. Я не засекала, но я успе-
ла рассказать и про первую дочку, 
и про вторую, и про сына. И про 
то, как развивался «Покров» (фонд 
Кузнецовой. — РБК).
— То есть о детях говорили?
— Ну а как же не рассказать про 
Ивана, который занимается у меня 

дзюдо. Президент очень удивил-
ся, что его так рано взяли [на тре-
нировки], а взяли его за упрямый 
характер.

«ЧТО ОБ ЭТОМ РАССУЖДАТЬ 
И СОКРУШАТЬСЯ?»

— Президент ставил вам каки-
е-то задачи при назначении?
— У нас был разговор очень про-
стой и человеческий. Президенту 

было важно понять, что за чело-
век пришел на этот пост. А зада-
чи определены самим названием 
должности.
— И какие это задачи?
— Я понимаю, что это иного форма-
та деятельность, иных масштабов, 
иной ответственности и я должна 
отчасти оправдать доверие, которое 
было оказано мне, человеку из ре-
гиона. Я даже не москвичка. А зада-
ча — разобраться. Про метод проб 
и ошибок говорить не приходится. 
Нужно знать, что ты делаешь, от-
мерить семь, может, 27 раз прежде, 
чем принимать решение. Но что на 
поверхности лежит для меня — это 
необходимость систематизации 
направлений деятельности: чтобы 
была выстроена система работы и 
было понятно, по какому направ-
лению мы будем двигаться.
— Вы будете разбираться в ситу-
ации вокруг 57-й школы?
— Вы знаете, только ленивый не го-
ворил о 57-й школе. На мой взгляд 
уже должны быть конкретные дей-
ствия. Необходимо вмешательство 
соответствующих органов, при-
нятие законных решений. Что об 
этом рассуждать и сокрушаться? 
Нужно принимать меры. Кто на-
рушил закон, должен ответить по 
закону. Но для образовательного 
учреждения это, конечно, тяжко.

«ЭТО СОМНИТЕЛЬНОГО 
ПРОИСХОЖДЕНИЯ ИСТОРИЯ»

— Вы общались раньше с ва-
шим предшественником Пав-
лом Астаховым?
— Мы взаимодействовали с ин-
ститутом уполномоченного. Мы, 
безусловно, пообщаемся и обме-
няемся с ним мыслями по тем 
направлениям, которые были не 
закончены, по тем обещаниям, 
которые даны.
— Вы наверняка слышали 
разные высказывания Аста-
хова. Как вы на них реагиро-
вали?
— Конечно, все, что касается защи-
ты семьи и семейных ценностей, 
мы как  просемейная организация, 
безусловно, воспринимали поло-
жительно. Но для меня, честно 
сказать, очень важно все, что от-
ражается на нашей деятельности. 
Я могла бы вам ответить, если бы 
мы пересекались в деятельности 
общественных организаций, ко-
торые занимались семьей. А так 
все высказывания в защиту семьи 
и семейных ценностей, безуслов-
но, приветствуются. Больше скажу, 
в нашем обществе все эти выска-
зывания воспринимаются очень 
болезненно, тонко оцениваются 
и чувствуются. Пока чувствитель-
ность в обществе не пропала, все у 
нас будет хорошо.
— Вы слышали его высказыва-
ния о «сморщенных женщинах» 
и про общение с пострадавши-
ми детьми на Сямозере?
— Вы знаете, я это узнала из СМИ. 
Я не следила за высказываниями, 
было просто некогда. Где-то про-
скакивало в соцсетях. Мы должны 
судить по делам. Мы что-то можем 
сказать не тогда и не так, не то и не 
вовремя, потому что мы люди. Но 
надо судить по делам, по резуль-
татам.
— То есть в целом вы положи-
тельно оцениваете его работу?
— Да.
— В интернете можно найти 
ваше высказывание о телего-
нии. Якобы вы в 2009 году в 
комментарии Медицинскому 
порталу Пензы говорили о те-
легонии как о верной науке.
— Вы знаете, это достаточно сом-
нительного происхождения исто-
рия. Я не помню, чтобы я такое го-
ворила. Да и там как будто говорит 
квалифицированный биолог, как 
минимум кандидат наук. А я так не 
изъясняюсь.
— Вы входите в предвыборный 
список «Единой России». Вый-
дете из него?
— Нет, я довожу выборы до конца. 
Я остаюсь в списке, я не могу нико-
го ни предать, ни подставить. Как 
уполномоченный я буду в отпуске 
вплоть до  18 сентября (день выбо-
ров). С 19 сентября я приступлю к 
работе. 

Мы взаимодействовали с институтом 
уполномоченного. Мы, безусловно, пообщаемся 
и обменяемся с ним мыслями по тем 
направлениям, которые были не закончены, 
по тем обещаниям, которые даны
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В чем обвиняют замначальника антикоррупционного главка МВД Дмитрия Захарченко

Полковник установил наличный рекорд
АНТОН БАЕВ

Найденная у следователя 
антикоррупционного главка 
МВД Дмитрия Захарченко сум-
ма 8 млрд руб. стала крупней-
шей изъятой при задержании 
суммой. В суде рассказали 
о помощи Захарченко обвиня-
емым по делу Нота-банка. 

Врио начальника управления 
«Т» антикоррупционного главка  
(ГУЭБиПК) МВД России Дмитрий 
Захарченко  был арестован реше-
нием Пресненского суда Москвы 
10 сентября. Арест продлится до 
8  ноября. Замначальника анти-
коррупционного главка МВД вме-
няется получение взятки в 7 млн 
руб. (ст.285 УК РФ), а также созда-
ние препятствий предварительно-
му расследованию (ст.294 УК). 

ДЕНЬГИ В МЕШКЕ

Ранее, 9 сентября, в кабинете, ав-
томобиле и квартире Захарчен-
ко прошли обыски. «В машине у 
него нашли крупную сумму на-
личности. Сегодня в его кварти-
ре ФСБ провела обыск», — сооб-
щил «РИА Новости» источник, 
знакомый с ходом следствия. Со-
беседник агентства объяснил, что 
«Захарченко задержали по старо-
му делу». Он не уточнил, о каком 
именно деле идет речь.

В кабинете полковника были 
найдены $170 тыс. и €5 тыс. В квар-
тире сестры арестованного на Ми-
чуринском проспекте сотрудники 
ФСБ обнаружили более $120 млн и 
несколько сотен миллионов рублей. 
Общую сумма найденной налично-
сти составляет около 8 млрд руб. — 
это самая крупная сумма найден-
ных при обыске денег, о которой 
было известно в последние годы. В 
СМИ появились фотографии най-

денных денег, упакованных в де-
сятки клетчатых сумок и коробок. 
Официальный доход полковника за 
последние несколько лет не превы-
сил и 3 млн руб., рассказывал сле-
дователь во время судебного засе-
дания в Пресненском суде.

Полковник МВД в ходе суда от-
рицал свою причастность к най-
денным в квартире его сестры 
деньгам. Он также назвал «шут-
кой» данные прослушки его теле-
фона, которые имеются в деле.

В кабинете Захарченко были 
найдены материалы уголовно-
го дела, в расследование которо-
го, по версии стороны обвинения, 
полковник пытался вмешаться. По 
данным ТАСС, у полковника так-
же обнаружили документы, от-
носящиеся к офшору Kamestra 
Enterprises Ltd. Указанные в до-
кументах данные бенефициа-
ра офшора полностью совпадают 
с именем и фамилией экс-владель-
ца банка «Связной» Максима Но-
готкова. Следствие устанавливает  
подлинность документов, уточнил 
источник агентства.

БАНК НОТА

Изъятые при обысках у Захар-
ченко деньги были выведены не-
законным путем из активов Но-
та-банка. Об этом рассказали 
источники ТАСС, «РИА Новости» и 
«Интерфакса» в правоохранитель-
ных органах. Официальный пред-
ставитель Следственного комитета 
России Владимир Маркин заявил 
в субботу вечером, что следствие 
установит происхождение денеж-
ных средств.

 Источник агентства рассказал, 
что Марчукова и Захарченко были 
давно знакомы. «Он предупредил 
ее о проводимых оперативно-ра-
зыскных мероприятиях и предсто-
ящем задержании, а также взял у 

нее на временное хранение часть 
похищенных из банка денежных 
средств», — передает слова собе-
седника ТАСС.  «Захарченко, имея 
осведомленность по уголовному 
делу ПАО «Нота-банк», предупре-
дил Марчукову о планируемом 
обыске», — говорилось в поста-
новлении об аресте Захарченко су-
дьи Татьяны Васюченко. Адвокат 
Захарченко Юрий Новиков под-
твердил, что полковник был зна-
ком с Марчуковой. Однако адвокат 
отрицает, что замначальника ан-
тикоррупционного главка МВД пе-
редавал ей какую-то информацию.

Адвокат Новиков рассказал в 
суде, что в кабинете полковника 
был обнаружен диск с надписью 
«Банкнота», а не «Нота-банк». «Он 
был найден где-то за тумбочкой, 
якобы на нем были материалы по 
делу. Но представьте, чтобы руково-
дитель такого уровня хранил что-то 
под плинтусом», — пояснил адвокат.

Московский Нота-банк был ли-
шен лицензии в ноябре 2015 года. 
До этого банк занимал 97-е место в 
банковской системе России по ве-
личине активов. В банке хранились 
активы строительных корпораций 
«Мостотрест» и АРКС. Первая ком-
пания связана с Игорем Ротенбер-
гом, вторая — с бизнесменом Ген-
надием Тимченко. Также счета в 
банке имели компания «Ростех» 
и концерн «Алмаз-Антей». В на-
стоящее время расследуется уго-
ловное дело по факту хищения 26 
млрд руб., принадлежавших банку, 
в рамках дела арестованы финан-
совый директор Галина Марчукова 
и совладельцы банка Вадим Еро-
хин и его старший брат Дмитрий 
Ерохин.

ПОМОЩНИК

До момента задержания Захар-
ченко временно исполнял обя-

занности начальника управления, 
которое занималось противодей-
ствием и расследованием престу-
плений в сфере ТЭК.

По данным «Интерфакса», За-
харченко также помог скрыться 
от следствия бывшему генераль-
ному директору «ВымпелКома» 
Михаила Слободину. Следствие 
установило, что полковник сооб-
щил топ-менеджеру об оператив-
ной разработке по делу о взятках 
в Республике Коми. «После этого 
Слободин спешно покинул терри-
торию России», — приводит сло-
ва собеседника агентство. По дан-
ным издания Life, в связи с делом 
о взятках бывшему губернатору 
Коми Вячеславу Гайзеру и его под-
чиненным в ГУЭБиПК МВД посту-
пил запрос на информацию о Сло-
бодине. «Захарченко был в курсе 
всех оперативных мероприятий, 
проводимых в отношении круп-
ных чиновников и бизнесменов, и 
использовал это в корыстных це-
лях», — рассказал «Интерфаксу» 
источник, близкий к следствию.

По словам источника «Росбал-
та» в правоохранительных ор-
ганах, Захарченко также помог 
бежать дизайнеру Фатиме Ми-
сиковой. Дизайнером следствие 
заинтересовалось после пере-
стрелки на Родчельской улице, 
после которой был арестован вор 
в законе Захарий Калашов (Ша-
кро Молодой), а затем начальник 
управления СК РФ Михаил Мак-
сименко  и замначальника ГСУ СК 
РФ по Москве Денис Никандров. 
Мисикова, по данным источника, 
давно была знакома с Захарченко, 
и он рассказал ей о возможном за-
держании, пишет «Росбалт», по-
сле чего дизайнер бежала из стра-
ны, инициировав свою смерть. В 
июле 2016 года следствие узнало 
о побеге и объявило Мисикову в 
розыск. 

КОРРУПЦИЯ

Изъятия века

Сумма более $120 млн, фигу-
рирующая в деле полковни-
ка Захарченко, — крупней-
шее изъятие наличных при 
обыске в России.
Для сравнения, в 2013 году 
при обысках у бывшего главы 
управления автодорог Воро-
нежской области Александра 
Трубникова, обвиняемого во 
взяточничестве, изъяли сум-
му, эквивалентную $ 4,5 млн.
При аресте губернатора 
Сахалина Александра Хоро-
шавина в марте 2015 года 
наличными (не считая драго-
ценностей) изъяли порядка 
$16 млн.
В 2016 году во время обы-
сков в доме главы Феде-
ральной таможенной службы 
Андрея Бельянинова следо-
ватели нашли наличными в 
пересчете на доллары менее 
$1млн. Сам Бельянинов на-
звал обнаруженные деньги 
«семейными накоплениями».
Самое большое изъятие 
наличных у предполага-
емых преступников было 
зафиксировано в Мексике. 
При обыске на вилле в при-
городе Мехико полицейские 
обнаружили сумму, экви-
валентную приблизительно 
$200 млн. Общий вес налич-
ных, изъятых у торговцев ме-
тамфетамином, превысил 2 т.
Остальные крупные суммы 
изъятых наличных у зару-
бежных наркоторговцев, 
о которых сообщалось в по-
следние годы, также заметно 
меньше, чем та, что фигури-
рует в деле Захарченко.
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Что известно об одном из крупнейших транспортных проектов России 

Шесть главных фактов о МЦК
ИВАН ГОЛУНОВ

10 сентября, в День города, 
мэр Москвы Сергей Собя-
нин запустил движение 
на Московском центральном 
кольце (МЦК). В один из са-
мых амбициозных россий-
ских транспортных проектов 
вложено более 100 млрд руб., 
однако многое пока не достро-
ено. РБК представляет досье 
на МЦК.

 1. Что запустили

В День города пассажиров 
впервые приняло Московское 

центральное кольцо — городская 
железная дорога протяженностью 
54 км. Всего на МЦК будет 31 стан-
ция (точное название — транспор-
тно-пересадочный узел, ТПУ). 17 из 
них сопряж ены со станциями ме-
трополитена, в том числе на 11 стан-
циях построены крытые галереи от 
МЦК к метро; в мэрии такие пере-
ходы называют «сухие ноги». Пун-
ктов пересадки с МЦК на пригород-
ные электрички будет девять (без 
интеграции с кольцом останется 
только киевская линия пригород-
ного сообщения). В час пик поезда 
появляются на станциях каждые 
шесть минут, в обычное время — раз 
в 11–15 минут; полный круг поезд 
совершает за полтора часа. Табло на 
платформах показывает время при-
бытия следующего поезда. На стан-
циях обещают установить порты 
для подзарядки гаджетов.

После запуска проекта РЖД 
отойдет вся железнодорожная ин-
фраструктура, а право собствен-
ности на платформы и транспор-
тно-пересадочные узлы (ТПУ) 
город делегирует ГУП «Московский 
метрополитен». В первый месяц 
работы МЦК проезд по нему будет 
бесплатным, затем зайти на стан-
цию МЦК можно будет по карточ-

кам, единым для московского об-
щественного транспорта.

 2. Кто придумал

Московскую окружную желез-
ную дорогу, соединяющую 

промзоны на окраине Москвы, на-
чали строить в 1902 году.  Запустили 
ее в 1908-м, позже плановых сро-
ков, поскольку из-за Русско-япон-
ской войны были перебои с финан-
сированием. В основном по МОЖД 
шли грузовые перевозки. Ходили и 
пассажирские составы, но в 1934 
году с развитием трамвайного дви-

жения в городе и началом строи-
тельства метро кольцо для людей 
закрыли.

С выводом большинства заво-
дов за пределы Москвы эта грузо-
вая магистраль стала не нужна. В 
конце 2007 года мэр Москвы Юрий 
Лужков и президент РЖД Владимир 
Якунин подписали соглашение о 
работе над проектом по перепро-
филированию грузового кольца в 
пассажирскую магистраль. Плани-
ровалось, что все работы завершат-
ся в 2010–2011 годах. Сроки перено-
сились неоднократно. Фактически 
строительство началось в 2012 году.

 3. Какие поезда

По МЦК курсирует около 30 по-
ездов. В качестве «городских 

электричек» используют «Ласточ-
ки», разработанные Siemens по за-
казу РЖД для перевозок пассажи-
ров во время зимних Игр 2014 года 
в Сочи. Нынешний руководитель 
Московского метрополитена Дми-
трий Пегов руководил проектом по 
запуску «Ласточек» в Сочи, когда 
работал в структуре РЖД.

В поезде пять вагонов (с воз-
можностью расширения до деся-
ти). Все «Ласточки» для столичного 
кольца оборудованы Wi-Fi и кон-
диционерами, специальными ме-
стами для велосипедов, которые в 
отличие от метро по МЦК можно 
провозить в неразобранном виде. 
В каждой «Ласточке» – два туалета.

 4. Сколько потратили

К моменту запуска МЦК на 
реализацию проекта потраче-

но более 100 млрд руб. Основным 
инвестором стало ОАО «РЖД»: 
госкомпания вложила в строи-
тельство железнодорожной ин-
фраструктуры 74 млрд руб. (пла-
нировали потратить 54 млрд руб., 
но снос объектов и перенос ком-
муникаций обошелся непредви-
денно дорого, рассказал РБК 
источник, хорошо знакомый со 
строительством МЦК).

Правительство Москвы потра-
тило 19 млрд руб. на строительство 
31 станции кольца и интеграцию их 
со станциями метро. Еще 10,6 млрд 
руб. ушло на реконструкцию путе-
проводов (самым дорогим стал Во-

локоламский путепровод, он обо-
шелся в 5 млрд руб.  — властям 
пришлось в том числе менять окна 
в ближайших к путепроводу жилых 
домах на шумозащитные).

Город ежегодно будет платить 
РЖД по 3,8 млрд руб. за транспорт-
ное обслуживание пассажиров на 
новом кольце. Стороны уже заклю-
чили 15-летний контракт.

 5. Что дальше

В утвержденном проекте воз-
ле 11 ТПУ на средства инвесто-

ров должны были быть построены 
коммерческие объекты — торго-
вые и деловые центры, отели. При-
надлежащая правительству Мо-
сквы управляющая компания ОАО 
«МКЖД» должна оформить на соб-
ственных «дочек» имуществен-
ные права на земельные участки 
под коммерческое строительство 
и затем продать с аукционов ин-
весторам.

К моменту запуска движе-
ния по кольцу с молотка ушел 
только один такой участок: за 
1,14  млрд руб. ГК «Пионер» по-
лучила 100-процентную долю в 
ООО «Ботанический сад» и пра-
во застройки территории возле 
ТПУ «Ботанический сад». Компа-
ния, которая реализует неподале-
ку жилой проект «LIFE — Ботани-
ческий сад», собирается возвести 
там торговый и офисный центры 
и апарт-отель.

«Все остальные участки под 
строительство ТПУ будут реализо-
ваны в течение 2016–2017 годов. 
Мы предполагаем выручить на 
этих аукционах минимум 14 млрд 

По МЦК курсирует около 30  «городских электричек» «Ласточка». Как подсчитали в мэрии, новое кольцо будет перевозить около 75 млн человек в год
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Что не успели

Ко дню официального запуска 
МЦК строители не успели под-
готовить к работе семь станций. 
Их список обнародовал ТАСС со 
ссылкой на источник в прави-
тельстве Москвы. Первые поезда 
кольца проезжают без остановки 
«Коптево», «Панфиловскую», 
«Зорге», «Хорошево», «Измайло-
во», «Андроновку» и «Дубровку». 
Эту информацию РБК подтвердил 
собственный источник в управ-
ляющей проектом компании ОАО 
«МКЖД».
За полтора месяца до Дня города 
высокопоставленный источник 
РБК в правительстве Москвы 
утверждал, что «при запуске бу-
дет готова вся инфраструктура, 
все платформы на 31 остановоч-
ном пункте». «Это must-have, и 
нет никаких сомнений, что это 

будет готово к запуску», — уверял 
собеседник РБК. Однако 2 сен-
тября первый замруководителя 
департамента транспорта Гамид 
Булатов сообщил журналистам, 
что открытие семи станций МЦК 
в день старта движения по коль-
цу «находится под вопросом», 
пообещав, что за неделю до 
торжественного открытия будет 
оглашен полный список станций, 
которые начнут функционировать 
сразу.
Но официальный список гото-
вых станций не был оглашен и в 
четверг, когда до торжественной 
церемонии оставалось менее 
двух суток. Источник РБК в ОАО 
«МКЖД» сообщил, что окон-
чательное решение по числу 
станций, которые будут доступны 
для пассажиров в первый день 

работы МЦК, будет принято лишь 
за сутки до открытия кольца. При 
этом собеседник рассказал, что 
семь из 31 станции «точно не 
откроют», а еще по двум «есть со-
мнения».«Не успели, не везде еще 
установлено все необхо димое 
оборудование. Может быть, от-
кроем сразу 24 станции, а потом 
две закроем ненадолго на додел-
ки», — сообщил источник РБК в 
МКЖД, добавив, что до конца года 
для пассажиров «точно будут до-
ступны все станции МЦК».
Не готово большинство крытых 
галерей для перехода на платфор-
мы к поездам метро и три пункта 
пересадки с МЦК в метрополитен. 
Но эти объекты в отличие от соб-
ственно станций изначально пла-
нировалось строить после запуска 
движения по МЦК.
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К моменту запуска МЦК на реализацию проекта 
потрачено более 100 млрд руб. Основным 
инвестором стало ОАО «РЖД»: госкомпания 
вложила в строительство железнодорожной 
инфраструктуры 74 млрд руб.

руб., максимум 19 млрд руб., в за-
висимости от конъюнктуры. То 
есть мы вернем практически все 
средства, которые город вложил 
в строительство технологической 
части станций», — утверждает со-
беседник РБК в мэрии Москвы, 
добавляя, что строительство ТПУ 
даст толчок к освоению террито-
рий вокруг МЦК девелоперами. 
По словам собеседника РБК, до 
конца 2016 года планируется вы-
ставить на аукцион четыре-пять 
объектов, остальные — в следую-
щем году.

 6. Что даст новое кольцо

«К 2020 году, когда будут завер-
шены все проекты по интегра-

ции с метро и электричками, реа-
лизованы проекты торговых и 
офисных центров, мы планируем, 
что пассажиропоток составит 
300 млн человек в год», — рассказал 
источник РБК в мэрии Москвы, до-
бавив, что такое же количество 
пассажиров в год перевозит дей-
ствующая Кольцевая линия метро-
политена. Пока же новое кольцо 
будет перевозить около 75 млн 
человек в год, рассчитали в мэрии.

Запуск МЦК разгрузит метропо-
литен, особенно в центре, и повы-
сит доступность целого ряда райо-
нов, где до сих пор не было станций 
метро, уверены в мэрии. Глава сто-
личного Стройкомплекса Марат 
Хуснуллин делился оценками, что 
загруженная Кольцевая линия ме-
тро станет свободнее на 15% — лю-
дям не придется ехать с окраин в 
центр, чтобы сделать пересадку на 
Кольцевой. На сайте МЦК приво-
дятся расчеты: поездка для сред-

нестатистического пассажира ме-
трополитена станет на 20 минут 
короче.

Научный сотрудник Институ-
та экономики транспорта и транс-
портной политики НИУ ВШЭ Егор 
Мулеев подчеркивает неоднознач-
ность таких расчетов: по его словам, 
польза от запуска МЦК — как от ве-
лодорожек в Москве: некоторым 
это действительно облегчит пере-
движение, но для многих не изме-
нит ничего.

«Кольцо вводят без полноцен-
ных пересадочных узлов. Сильно 

сомневаюсь, что даже в ближайшие 
годы оно будет востребовано пасса-
жирами в том объеме, на который 
рассчитывают власти, — полагает 
старший научный сотрудник Цен-
тра исследований транспортных 
проблем мегаполисов ВШЭ Павел 
Зюзин. — Есть вопросы к пересад-
кам на многих радиусах. Они на-
ходятся на удалении 500–700 м от 
станций МЦК».

Впрочем, по мнению экспер-
та, жителям отдельных районов 
Москвы новое кольцо будет очень 
полезным. «На Ярославском шос-
се по направлению в Богородское 
и Лефортово оно облегчит ситуа-
цию. Некоторые северо-западные 
сектора, Коптево и другие райо-
ны оно разгрузит,  — перечисля-
ет эксперт. — Но что касается юга, 
тут МЦК находится очень близко к 
Кольцевой линии метро, и разница 
между ними небольшая». Также за-
пуск МЦК, по его мнению, сделает 
проще маршруты для жителей от-
дельных городов Подмосковья, осо-
бенно для пассажиров, едущих из 
Мытищ и Королева.

КАКИЕ ПОЕЗДА НЕ ПОЕДУТ

Изначально по МЦК должны были 
курсировать другие поезда с пти-
чьим именем — «Иволги». Тендер 
на организацию движения элек-
тричек по МКЖД на 15  лет за 
57 млрд руб. выиграла компания 
ЦППК — оператор пригородных 
электричек, совладельцем кото-
рой был вице-мэр Москвы, глава 
департамента транспорта Мак-
сим Ликсутов. В интервью РБК 
Ликсутов заявлял, что победу в 
тендере ЦППК одержала за счет 
более выгодного для Москвы 
предложения, и уверял, что сам 
он после перехода на госслужбу не 
следит за бизнесом своих бывших 
компаний. «В конкурсе принима-
ли участие три компании, в том 
числе сами РЖД, которые предло-
жили менее выгодные для города 
условия и поэтому проиграли», — 
объяснял Ликсутов РБК в феврале 
2015 года.

Компания ЦППК планировала 
заключить с «Трансмашхолдин-
гом» (совладельцами компании 
являются Искандер Махмудов 
и Андрей Бокарев, до 2011 года 
Ликсутов также был совладель-
цем этой компании) контракт на 
производство электричек «Ивол-
га». Поезда позиционировались 
как конкуренты «Ласточек», при 
этом полностью сделанные из от-
ечественных материалов и дешев-
ле на 40–50%.

Но «Иволга» не смогла пройти 
сертификацию, а без нее поставить 
поезда этой модели на МЦК было 
невозможно. Представитель АО 
«ВНИИЖТ», которое проводит ис-
пытания опытного образца «Ивол-
ги», отказался сообщить РБК, по-
чему не сертифицировали поезд.

В январе 2016-го — спустя не-
сколько месяцев после того, как 
главой РЖД вместо Владимира 
Якунина стал Олег Белозеров, — 
оказалось, что права на обслужива-
ние пассажиров и 56-миллиардный 
контракт также достанутся РЖД. 

Как поясняет источник в РЖД, Олег 
Белозеров посчитал ситуацию не-
справедливой для РЖД: «Получа-
лось, что государство построило 
на свои деньги всю инфраструкту-
ру, на которой будут зарабатывать 
деньги бизнес-партнеры Ликсуто-
ва, которые поставят поезда и бу-
дут получать деньги за перевозку. 
В середине января 2016 года ЦППК 
неожиданно решила переуступить 
договор на транспортное обслужи-
вание РЖД».

Генеральный директор ЦППК 
Михаил Хромов заявил, что ини-
циаторами переуступки согла-
шения были РЖД и городские 
власти — «они были достаточно 
убедительны, чтобы мы согласи-
лись». Официально в РЖД также 
признают, что получили контракт 
после «многосторонних консульта-
ций с участием правительства Мо-

сквы». Возить пассажиров МЦК бу-
дет РЖД на своих «Ласточках».

Источник РБК в правительстве 
Москвы, впрочем, утверждает, что 
«Иволги» еще могут вернуться в 
проект. «Если «Иволга» пройдет 
сертификацию, то РЖД сможет ею 
заменить «Ласточку», — говорит со-
беседник РБК. — У нас в договоре не 
зафиксировано, что все 15 лет будет 
только «Ласточка». На мой взгляд, 
это вопрос эффективности подвиж-
ного состава, стоимости обслужива-
ния и т.д.».

ЦППК в итоге достался только 
контракт на 2,1 млрд руб. на органи-
зацию продажи билетов и работы 
контролеров сроком на четыре года. 
Однако билетная система нового 
кольца также будет полностью ин-
тегрирована в систему городского, а 
не пригородного транспорта, на ко-
тором специализируется ЦППК. 

ИНФОГРАФИКА

Схема Московского центрального кольца (МЦК), 
сентябрь 2016 года

Источник: МЦК, «Мослента»
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Покупки россиянами зарубежной недвижимости упали до уровня 2009 года

Лондон без спроса
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Россияне покупают все мень-
ше зарубежной недвижимо-
сти. По итогам второго кварта-
ла объем сделок составил 
$193 млн — это самый низкий 
показатель с первого квартала 
кризисного 2009 года. Силь-
нее всего упал спрос на жилье 
в Турции и Лондоне.

Объем трансграничных операций 
с недвижимостью в апреле—июне 
этого года снизился почти на 16 
п.п. по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, при-
шли к выводу аналитики компа-
нии Tranio, основываясь на данных 
Банка России. По итогам второ-
го квартала объем сделок с зару-
бежной недвижимостью составил 
$193 млн против $229 млн за тот 
же период прошлого года. Своего 
минимального значения этот по-
казатель достигал в первом квар-
тале 2009 года — $173 млн.

По сравнению с пиковым зна-
чением, которое было достигну-
то в четвертом квартале 2013 года 
($676 млн), объем перечислений 
сократился в 3,5 раза. Всего по 
итогам полугодия сумма покупок 
россиянами зарубежной недвижи-
мости снизилась на 23 п.п. — до 
$392 млн против $510 млн в янва-
ре—июне 2015 года.

Наиболее активно во втором 
квартале 2016 года россияне пе-
реводили деньги для покупки не-
движимости в Швейцарии, Латвии, 
Китае, США и Великобритании. 
Несмотря на это, объем покупок в 
Лондоне снизился на 80–90% из-за 
Brexit, равно как в Турции — из-за 

нестабильной ситуации в стране, 
отмечает управляющий партнер 
Tranio Георгий Качмазов.

Снижается не только объ-
ем операций по перечислению 
средств для покупки загранич-
ной недвижимости, но и общая 
сумма денежных операций (по-
мимо недвижимости включаю-
щая переводы для оплаты раз-
личных услуг и товаров). С апреля 
по июнь 2016 года общая сумма 
разноцелевых перечислений из 
России составила $5,6 млрд — на 
13,5 п.п. меньше по сравнению со 
вторым кварталом 2015 года. Та-
ким образом, на недвижимость 
пришлось 3,5% от общего объе-
ма трансграничных перечисле-
ний из России.

Главной причиной снижения 
инвестиций в покупку жилой не-
движимости за рубежом Георгий 
Качмазов называет экономи-
ческий кризис в России. «Нега-
тивный тренд, скорее всего, со-
хранится в третьем и четвертом 
кварталах, — считает он. —  В то же 
время мы видим, что количество 
желающих инвестировать оста-
ется стабильным». В ближайшие 
шесть месяцев специалисты ком-
пании прогнозируют рост числа 
инвесторов. Это будет возможно 
на фоне снижения доходности по 
депозитам, из-за чего часть капи-
тала люди перераспределят в не-

движимость, приносящую более 
высокий валютный доход.

«Мы видим, что россияне не 
просто стали меньше покупать 
недвижимость за рубежом, но и 
изменили структуру своих акти-
вов, — рассказывает директор по 
работе с ключевыми клиентами 

Согласно статистике Центробанка начиная 
с 2009 года, до конца 2013-го российские 
инвестиции за рубеж росли, но с первого 
квартала 2014 года тенденция сменила вектор, 
и их объем начал снижаться

ИНВЕСТИЦИИ
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Мнение о налоговых льготах

АЛЕКСАНДР ЗАХАРОВ,
партнер Paragon Advice Group

Cможет ли Ирландия отстоять свой налоговый суверенитет

Дублин с 1980-х годов активно 
использовал налоговые льготы 
для привлечения инвесто-
ров. Запрет такой практики 
может поставить под вопрос 
модель развития страны.

Российским компаниям, которые 
активно пользуются преимуще-
ствами налоговых режимов в от-
дельных странах ЕС, стоит вни-
мательно следить за попытками 
Ирландии оспорить решение Ев-
рокомиссии. Дублин обязали 
довзыскать с корпорации Apple 
сэкономленные за прошедшие де-
сять лет налоги в размере до €13 
млрд, а также проценты на эту 
сумму. По мнению европейских 
чиновников, предоставляя осо-
бые условия Apple, Ирландия сти-
мулировала компанию проводить 
все европейские операции через 
ирландский филиал, что лишало 
налоговых поступлений не толь-
ко ирландский бюджет, но и бюд-
жеты других стран ЕС.

Как же могло случиться, что 
бдительные регуляторы ЕС аж с 
1991 года, а именно с этого вре-
мени распространилась практика 
заключения так называемых пред-
варительных соглашений с нало-
гоплательщиками, не предъявля-
ли ни к кому никаких требований 
и не пытались ничему помешать?

РАСКРЫТИЕ СХЕМЫ

Дело в том, что такие соглашения 
всегда были исключительно кон-
фиденциальными. Ситуация из-
менилась после утечки информа-
ции в Люксембурге, получившей 
название LuxLeaks. Были выявле-
ны схемы налоговой оптимиза-

ции, которыми пользовались сот-
ни крупных компаний, в том числе 
и Apple. Дополнительной пищей 
для размышления европейским 
чиновникам послужили публич-
ные слушания в сенате США, по-
священные применяемым Apple 
схемам налоговой оптимизации. 
Фактически американские экс-
перты провели большую часть 
подготовительной работы для Ев-
рокомиссии.

Известно, что при создании 
Евросоюза вопросы налоговой 
политики были оставлены в ис-
ключительной компетенции го-
сударств-членов, за исключением 
рамочных правил по НДС, без ко-
торых невозможна работа общего 
рынка. Процесс гармонизации за-
конодательства о прямом налого-
обложении идет очень сложно, по-
стоянно сталкиваясь с ревностным 
противодействием национальных 
правительств. Например, уже бо-
лее 15 лет Еврокомиссия не может 
провести в жизнь инициативу об 
общих правилах определения базы 
налога на корпорации.

Поэтому основным оружием 
Еврокомиссии стали полномочия 
в сфере защиты конкуренции. По 
этой линии можно вмешаться и в 
налоговые вопросы, примеры уже 
были. Но норма, использованная 
в этот раз, до сих пор была «спя-
щей». В антимонопольном регла-
менте ЕС есть пункт, позволяющий 
довзыскивать сумму незаконной 
государственной помощи и про-
центов на нее.

С 1980 года «Кельтский тигр» 
активно использовал налоговые 
льготы для иностранных инве-
сторов для ускорения роста сво-
ей экономики. Однако в 1997 году 

был принят специальный со-
вместный акт государств — членов 
Евросоюза — Кодекс поведения по 
налогообложению предпринима-
тельской деятельности. В 2005 
году, после проведения экспер-
тиз в соответствии с этим актом, 
Ирландия пошла на отмену мно-
гих льгот. Однако предваритель-
ных налоговых соглашений это не 
коснулось.

АРГУМЕНТЫ СТОРОН

Теперь именно Суд ЕС как главный 
гарант обеспечения единообразно-
го применения общего законода-
тельства должен окончательно ре-
шить, является ли предварительное 
налоговое соглашение Ирландии с 
Apple запрещенной государствен-
ной помощью, имеет ли Евроко-
миссия полномочия по принятию 
решений в налоговой сфере и воз-
можно ли наложение на члена ЕС 
обязанности по довзысканию на-
логов.

По первому пункту высока веро-
ятность, что Суд ЕС все-таки при-
знает льготы для Apple госпомо-
щью. Дело в том, что еще в 1974 
году Суд Европейских сообществ по 
делу «Италия против комиссии» по-
становил, что любая мера, направ-
ленная частично или полностью на 
освобождение фирм в определен-
ном секторе от уплаты обязатель-
ных платежей,  составляет государ-
ственную помощь. В 1998 году в 
ответ на запросы государств-чле-
нов Еврокомиссия прямо указала, 
что налоговые концессии относятся 
к государственной помощи.

Но для всех заинтересованных 
лиц самым важным станет ответ 
Суда ЕС на другой вопрос: может 

ли Еврокомиссия обязать госу-
дарство-члена довзыскать налоги 
с процентами, неуплата которых 
возникла на законных основани-
ях по праву конкретного государ-
ства-члена?

По антимонопольному регла-
менту такие права у Еврокомиссии 
есть. Но налоговый суверенитет 
членов ЕС зафиксирован в докумен-
те более высокого уровня — Догово-
ре о функционировании Евросоюза. 
Решения по налоговым вопросам 
должны приниматься единогласно 
государствами-членами.

Если Суд ЕС все же сочтет реше-
ние Еврокомиссии оправданным 
целью защиты конкуренции на об-
щем рынке, а сумму взыскания — 
адекватной нанесенному ущербу, 
то Ирландии останется либо под-
чиниться судебному решению, либо 
рассматривать возможность выхода 
из Евросоюза. Стоит напомнить, что 
одной из причин Brexit было неже-
лание Великобритании допускать 
вмешательство Брюсселя в свою 
налоговую  политику.

Решение Суда ЕС в пользу Евро-
комиссии заставит задуматься всех 
бизнесменов (в том числе и россий-
ских), которые приняли решение о 
размещении подразделений своих 
компаний в Ирландии или других 
государствах с благоприятными на-
логовыми режимами. Период нео-
пределенности мешает принимать 
инвестиционные решения, а про-
длиться он может долго: высока ве-
роятность, что судебные процедуры 
займут два-три года.

Суд ЕС как главный гарант обеспечения 
единообразного применения общего 
законодательства должен окончательно решить, 
является ли предварительное налоговое 
соглашение Ирландии с Apple запрещенной 
государственной помощью

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

департамента элитной недвижи-
мости Knight Frank Елена Юрге-
нева. — Если еще восемь—десять 
лет назад преобладали объекты 
курортной недвижимости и по-
купки делались на эмоциональ-
ной волне, то сейчас вектор сме-
щается в сторону коммерческой 
недвижимости или жилой не-
движимости, но такой, какая бу-
дет приносить гарантирован-
ный доход». Сейчас даже самые 
состоятельные покупатели сда-
ют в аренду свои дома в Лондо-
не и виллы на Кап-Ферра, потому 
что вопрос стоимости обслужи-
вания зарубежной недвижимо-
сти актуален как никогда, заме-
чает эксперт.

Гораздо меньше стали поку-
пать курортную недвижимость в 
Черногории, Болгарии и Италии, 
при этом устойчивый спрос со-
храняется на объекты в Испании 
и Германии, соглашается Качма-
зов. «Германия интересна с точки 
зрения покупки инвестиционной 
недвижимости, тогда как в Испа-
нии наблюдается рост стоимости 
квадратного метра», — объясня-
ет он.

«Клиенты покупают больше 
объектов стрит-ретейла, неболь-
шие офисы и гостиницы, студен-
ческие апартаменты и парков-
ки, а также инвестируют в ветхое 
жилье, которое подлежит рекон-
струкции с целью дальнейшей пе-
репродажи», — добавляет предсе-
датель совета директоров Kalinka 
Group Екатерина Румянцева.

Центробанк ведет статистику 
объемов трансграничных опера-
ций с недвижимым имуществом 
начиная с 2009 года. Согласно ей, 
до конца 2013 года российские 
инвестиции за рубеж росли, но с 
первого квартала 2014 года тен-
денция сменила вектор, и их объ-
ем начал снижаться.

В Tranio обращают внимание 
на то, что аналитики Центробан-
ка учитывают только денежные 
операции физических лиц. При 
этом большая часть сделок с ком-
мерческой недвижимостью оста-
ется за рамками статистики ЦБ 
по причине того, что многие рос-
сийские клиенты оформляют по-
купку таких объектов на юриди-
ческое лицо, проводя транзакции 
при помощи своих зарубежных 
счетов. Несмотря на это, стати-
стика Центробанка отражает об-
щую динамику, отмечают в ком-
пании. 
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Как внезапное богатство влияет на психологию людей

Чего лишают деньги
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Неспособность к эмпатии, от-
сутствие воображения, склон-
ность к алкоголизму и другие 
негативные реакции психики 
на избыток денег.

«Один пациент пришел ко  мне 
после того, как выиграл в лотерею 
огромную сумму денег»,  — рас-
сказывает выпускник Принстона, 
профессор психологии Фредерик 
Ньюман. По  его словам, сначала 
бедолагу уволили с работы — на-
чальник счел, что  его богатство 
деморализует других сотрудни-
ков. От  нечего делать он подсел 
на  азартные игры, это довело 
до  ручки его жену, и  она подала 
на развод. Друзья испарились один 
за другим, потому что чувствовали 
себя неуютно в компании богача. 
В  итоге  — ни  жены, ни  работы, 
ни друзей.

Это один из  примеров, когда 
большие деньги часто не прино-
сят счастья. Почему так происхо-
дит? По мнению доцента лаборато-
рии социальной и экономической 
психологии РАН Татьяны Дробы-
шевой, многое зависит от того, ка-
кую коннотацию несет богатство. 
Например, доход от высокооплачи-
ваемой работы или прибыль от соб-
ственного бизнеса — это подтверж-
дение заслуг. А выигрыш в лотерее 
означает, что за кратковременным 
эмоциональным подъемом следу-
ет разочарование  — обладатель 
состояния по-прежнему не может 
считать себя успешным. Директор 
центра социологических исследо-
ваний РАНХиГС Виктор Вахштайн 
говорит, что в этом случае деньги 
не подтверждают факта признания 
ваших заслуг.

«Кроме того, деньги — это ре-
сурс, и  удовлетворение от  него 
наступает только когда он ис-
пользуется, способствует переме-
нам»,  — добавляет завкафедрой 
психоанализа ВШЭ Андрей Россо-
хин. Если  же вы становитесь за-
ложником финансовой стабиль-
ности, «консервируете» богатство, 
как бальзаковский Гобсек, — это, 
напротив, приводит к  фрустра-
ции. С какими психологическими 

проблемами сталкиваются богатые 
люди и почему это происходит?

ОТСТРАНЕННОСТЬ 
И ОДИНОЧЕСТВО

Богатство заставляет нас действо-
вать в одиночку. К такому выводу 
в  2006 году пришли авторы ис-
следования «Психологические 
эффекты денег» — Кейтлин Вогс, 
профессор Карлсонской шко-
лы менеджмента университета 
Миннесоты, и ее коллеги Николь 
Мид и  Миранда  Гуд. В  рамках 
исследования они разделили ре-
спондентов (всего около 200 че-
ловек) на две группы. Одну ничем 
не выделили, а второй постоянно 
напоминали о финансах. Напри-
мер, беседовали с ними за столом, 
заваленным неоплаченными сче-
тами, или заставляли пройти тест 
на компьютере с изображениями 
купюр на  рабочем столе. В  про-
стых логических заданиях на пе-
рестановку слов в предложении им 
также предлагали работать с ори-
ентированными на деньги фраза-
ми — например, «оплачиваемая 
работа высоко», тогда как осталь-

ным респондентам давали фразы 
вроде «холодно улице на очень».

Затем испытуемому предлага-
ли зайти в комнату, где уже сидел 
другой участник интервью, и по-
ставить свой стул в любом удоб-
ном месте. «Ориентированная 
на деньги» группа устанавливала 
дистанцию до 118 см, в то время 
как у «обычных» участников она 
доходила только до 79–80 см. В си-
туациях, где можно сделать выбор 
в пользу себя или группы, первые 
вдвое чаще отдавали предпочтение 
собственной выгоде и пытались ре-
шать задачи самостоятельно (в 70% 
случаев), в то время как 60% «обыч-
ных» участников просили помощи 
преподавателя.

Получается, что  деньги дей-
ствительно убеждают людей ори-
ентироваться в  первую очередь 
на  себя: не  помогать другим  — 
но и не просить помощи. «Когда 
люди вспоминают о деньгах, они 
мгновенно переключаются с кол-
лективных целей на  личные», — 
говорится в  исследовании. «Они 
становятся более бедными с  со-
циальной точки зрения, теряют 
чувство команды»,  — предпола-

гает Вогс в  интервью американ-
скому изданию The Boston Globe.

СКЛОННОСТЬ К ЗАВИСИМОСТИ

Богатые люди (тут, впрочем, речь 
идет только об американцах) вы-
пивают чаще бедных, хотя, каза-
лось  бы, должно быть наоборот. 
Такой вывод можно сделать на базе 
данных американского Центра кон-
троля заболеваний (подразделение 
Департамента здравоохранения 
США) за  2010 год. Из  документа 
следует, что только 42% семей, чей 
доход ниже уровня бедности, вы-
пивает ежедневно. При этом из тех, 
кто получает в четыре раза больше, 
это делают 79%.

Gallup предлагает такое объяс-
нение этого феномена: богатые 
люди чаще оказываются в  ситу-
ациях, которые подразумевают 
употребление напитков — напри-
мер, ужины в ресторане или путе-
шествия. В исследовании, впрочем, 
не говорилось, что именно и в ка-
ких количествах пьют те и другие. 
Есть и другое мнение. Профессор 
медицинской школы университе-
та Джона Хопкинса Дэвид Линден 

в  своей книге «Компас удоволь-
ствий» говорит о  том, что  люди 
с высоким доходом больше склон-
ны к различным зависимостям. Те 
качества, которые позволяют за-
рабатывать много — нацеленность 
на успех, умение жить конкретной 
целью, не отвлекаясь на побочные 
факторы, — могут стать и причи-
ной для зависимостей.

СКУДНОЕ ВООБРАЖЕНИЕ

Казалось бы, чем меньше вам надо 
думать о том, как  свести концы 
с концами, тем больше у вас вре-
мени для  креативных идей. Но, 
если верить исследованию группы 
ученых из университета Иллиной-
са под руководством профессора 
Рави Мехта, это не так. В 2015 году 
они провели эксперимент, исполь-
зуя так называемый тест Торрен-
са. Суть в  том, что  испытуемо-
му дают  лист с  изображенными 
на нем фигурами, линиями и про-
сто закорючками. Его задача — на-
рисовать картинку на базе каждо-
го из этих изображений и дать ей 
название.

Результат оценивают в баллах 
по пяти параметрам, среди кото-
рых «абстрактность названия», 
«оригинальность» и  т. д. Кроме 
того, участникам исследования 
предложили различные странные 
задачи. Например, требовалось, 
прикрепить свечку к стене, исполь-
зуя спички или гвозди.

На основе этих экспериментов 
Мехта и его коллеги пришли к вы-
воду, что творческие способности 
выше у тех, чей доход был ниже 
среднего в группе респондентов. 
По мнению ученых, причина в том, 
что у более состоятельных людей 
нет необходимости придумывать 
предметам дополнительное на-
значение (например, использо-
вать обычную чашку в  качестве 
горшка для  цветов). «Воображе-
ние — как мускул, чем меньше мы 
его используем, тем  быстрее он 
атрофируется»,  — рассказывает 
Мехта на сайте университета Ил-
линойса. 

Полную версию читайте
на www.rbc.ru
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